
 
MIÉRCOLES 1 DE MARZO DE 2017 

 

 Coordinación de Comunicación Social 1 

 

INE 
 
PREMATURO HABLAR DE PARTIDIZACIÓN EN EL INE: CÓRDOVA VIANELLO 
 
El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, afirmó que es anticipado 
considerar que hay una partidización en la elección de tres nuevos consejeros electorales, dado que ni siquiera ha 
iniciado el proceso de inscripción. Córdova Vianello participó en la conferencia “Democracia, gobernabilidad y 
gobernanza”, que pronunció Luis F. Aguilar en la Feria Internacional del Libro del Palacio de Minería; ahí, a la 
pregunta si existe el riesgo de que los principales partidos políticos se repartan cuotas, respondió que no se puede 
descartar nada. En tanto, el Comité Técnico que evaluará a los aspirantes a tres lugares en el Consejo General del 
INE se instaló y de inmediato comenzó a recibir solicitudes de registro. El primero en llegar a la Cámara de 
Diputados fue Eduardo Fernando Noyola Núñez, quien es consejero electoral del Instituto Electoral de Zacatecas. 
Más tarde se inscribió Víctor Manuel Alarcón Olguín, académico e investigador de la Universidad Autónoma 
Metropolitana; el analista político Hugo Alan Goñi Cabello, y Sara Lozano Alamilla, quien se registró como asesora 
en proyectos de cambio cultural. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 14, ROBERTO GARDUÑO, ENRIQUE MÉNDEZ Y 
REDACCIÓN) 
 
DECLARAN IMPROCEDENTES QUEJAS CONTRA EL PAN Y MARGARITA ZAVALA 
 
La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) declaró improcedentes las medidas 
cautelares solicitadas por dos ciudadanos en contra del dirigente nacional del PAN, Ricardo Anaya Cortés, y de 
Margarita Zavala, por la realización de actos anticipados de precampaña y campaña, a través de un video en la 
página electrónica de ese instituto político. Los consejeros integrantes de la Comisión consideraron que en el 
promocional no advierten actos anticipados de campaña, ya que no se solicita el voto del electorado o algún apoyo 
para la obtención de una eventual candidatura en favor de Zavala. Los denunciantes plantearon que en dicho 
promocional se hace mención de Andrés Manuel López Obrador, dirigente nacional de Morena, así como a la frase 
“un peligro para nuestro país”, con la intención de posicionar a la panista de cara al proceso presidencial de 2018. 
(LA JORNADA, POLÍTICA, P. 14, REDACCIÓN) 
 
ELECCIONES 2017 
 
MEJORA RIQUELME; SE ESTANCA ANAYA 
 
A pesar de que se mantiene un empate técnico entre Miguel Ángel Riquelme y Guillermo Anaya en la contienda por 
la gubernatura de Coahuila, el priista registra un avance en varios indicadores. Así lo reveló la más reciente 
encuesta de Grupo Reforma a mil electores en la entidad. El abanderado de la alianza tricolor muestra una mejora 
en su imagen y nivel de reconocimiento de nombre. De igual forma, Riquelme acorta la ventaja que mantenía 
Anaya sobre él en todos los atributos positivos en la medición anterior. En particular, destaca la mejora del priista 
en términos de cercanía con la gente, experiencia para gobernar, confiabilidad y conocimiento de los problemas 
del estado. Anaya supera a Riquelme por tan sólo tres puntos en credibilidad y capacidad de lograr el cambio que 
el estado requiere. Este último aspecto llama la atención dado que Coahuila siempre ha sido gobernado por el PRI. 
(REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 4, LORENA BECERRA) 
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NOTIFICACIONES A FUNCIONARIOS DE CASILLA LLEVA AVANCE DE 54 POR CIENTO 
 
A la fecha, la notificación de los ciudadanos que integrarán las mesas directivas de casilla en las elecciones para 
renovar la gubernatura del Estado de México registra un avance general de 54%; sin embargo, se registra un 15% 
de rechazo, mientras que en zonas residenciales exclusivas de Huixquilucan o Atizapán, o altamente peligrosas 
como algunas de Ecatepec, la notificación se ha complicado. Incluso ya se reportan más de 50 casos de 
notificadores-capacitadores atacados por perros y al menos un atropellamiento. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 
5, MA. TERESA MONTAÑO) 
 
PRI EN EL ESTADO DE MÉXICO HARÁ CAMPAÑA PROPOSITIVA 
 
La presidenta del PRI en el Estado de México, Alejandra del Moral, aceptó que la elección para gobernador en la 
entidad no será nada fácil, pero destacó que el tricolor realizará una campaña propositiva. En entrevista, Del Moral 
precisó que ya no viven ninguna elección sencilla, “ya ningún proceso electoral es pan comido”. Aceptó que el 
próximo 4 de junio no afrontarán una elección sencilla, tras las decisiones del gobierno federal de incrementar el 
costo de los combustibles. “Enfrentaremos el auge de una sociedad políticamente cansada, económicamente 
desgastada”, señaló. La líder del PRI mexiquense rechazó que para su partido sea una situación de vida o muerte 
ganar los comicios en el estado, pero aclaró que sí es un gran reto. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 2, REDACCIÓN) 
 
SALA SUPERIOR 

 
ANUNCIA PODER JUDICIAL MEDIDAS DE AUSTERIDAD 
 
De los mil 900 millones de pesos que el Poder Judicial de la Federación (PJF) pretende ahorrar este año, debido a la 
situación económica por la que atraviesa el país, el Consejo de la Judicatura Federal es el órgano que evitará el 
mayor gasto porque no ejercerá mil millones de pesos. La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) publicó en 
el Diario Oficial de la Federación, el acuerdo sobre las medidas de austeridad anunciadas hace unas semanas y el 
manual que regula las remuneraciones de los servidores públicos del PJF para el ejercicio fiscal 2017.  
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación no ejercerá 480 millones de pesos, mientras que la SCJN 
hará lo mismo con 420 millones de pesos. “El Poder Judicial de la Federación es sensible al entorno económico que 
enfrenta el país y está atento al impacto que generan diversas condiciones nacionales e internacionales, los 
incrementos en los precios de los combustibles y una serie de factores coyunturales”, indicó el PJF.  
(EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 16, DIANA LASTIRI; EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 51, DAVID SAÚL 
VELA; EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 45, RUBÉN TORRES; OVACIONES, POLÍTICA, P. 2, URBANO 
BARRERA; INTERNET: MILENIO.COM, RUBÉN MOSSO; LA JORNADA.UNAM.MX, JESÚS ARANDA; POLÍTICO.MX, 
REDACCIÓN; EL UNIVERSAL.COM, REDACCIÓN; LA RAZÓN.COM, REDACCIÓN; AZTECA NOTICIAS.COM, 
REDACCIÓN; TELEVISIÓN: NOTICIAS NOCTURNO, ADRIANA PÉREZ CAÑEDO, ONCE TV) 
 
FUNCIONARIOS DEL PODER JUDICIAL, ENTRE LOS MEJOR PAGADOS DEL GOBIERNO FEDERAL 
 
Ministros, consejeros y magistrados electorales, quienes se han negado históricamente a reducir sus salarios, 
recibirán ingresos anuales netos que van desde los dos millones 644 mil 512 pesos hasta los cuatro millones 199 
mil 595 pesos anuales, lo que coloca a los funcionarios del Poder Judicial de la Federación entre los mejor pagados 
del gobierno federal. En tanto, “consciente de la problemática derivada por el aumento de los precios de los 
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combustibles y de una compleja coyuntura nacional e internacional”, los tres cuerpos colegiados confirmaron 
ahorros por mil 900 millones de pesos para el ejercicio fiscal 2017. De acuerdo con el presupuesto analítico de 
plazas de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), del Consejo de la Judicatura Federal (CJF) y del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), el ministro presidente de la SCJN, Luis María Aguilar Morales, 
y los que fueron designados antes de la reforma legal que estableció que ningún funcionario puede ganar más que 
el presidente de la República recibirán 303 mil 870 pesos mensuales, así como un “pago por riesgo y asignación 
adicional neta” de 554 mil 595 pesos. Los consejeros del CJF están en la misma situación, los más antiguos 
percibirán 303 mil 870 pesos mensuales y el bono de riesgo por 554 mil 595 pesos; mientras que los de reciente 
designación, 175 mil 715 pesos al mes, así como el bono de riesgo por 470 mil 801 pesos, para un total anual de 
dos millones 579 mil 281 pesos. Los siete magistrados de la Sala Superior del TEPJF obtendrán 293 mil 370 pesos 
al mes (tres millones 520 mil 440 pesos por año) y el bono de riesgo de 526 mil 728 pesos para un total de cuatro 
millones 47 mil 168 pesos. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 16, JESÚS ARANDA) 
 
MAGISTRADAS RECIBIRÁN MEDALLA AL MÉRITO JUDICIAL FEMENINO 
 
Las magistradas Elvia Rosa Díaz de Leon D Hers y Victoria Eugenia Quiroz Pesquera recibirán el 7 de marzo la 
Medalla María Cristina Salmorán de Tamayo al Mérito Judicial Femenino, informó la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN). El máximo tribunal constitucional del país señaló que se trata de un galardón instituido en 2016 
que, a partir de esta, su segunda edición, se entregará en dos categorías: la del Poder Judicial de la Federación (PJF) 
y la del Poder Judicial local. El premio se otorga a una juzgadora mexicana cuya trayectoria destaque por su 
esfuerzo, constancia, dedicación y aportaciones al mejoramiento del acceso a la justicia. El reconocimiento fue 
establecido por el Comité Interinstitucional de Igualdad de Género del PJF, integrado por la SCJN, el Consejo de la 
Judicatura Federal y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. (NOTIMEX.GOB.MX, REDACCIÓN; LA 
CRÓNICA DE HOY, NACIONAL, P. 3, REDACCIÓN; INTERNET: RADIO FÓRMULA.COM, NOTIMEX; 20 MINUTOS.COM, 
NOTIMEX; TERRA.COM, NOTIMEX; INFÓRMATE.COM, NOTIMEX; HOY TAMAULIPAS.COM, NOTIMEX) 
 
NO CAMBIA MI OPINIÓN; ASUMO LO QUE VENGA: BARBOSA HUERTA 
 
El coordinador del Partido de la Revolución Democrática en el Senado de la República, Miguel Barbosa Huerta, dijo 
que no se retracta de su respaldo al líder nacional de Morena, Andrés Manuel López Obrador, rumbo a las 
elecciones presidenciales de 2018 y que si la dirigencia perredista decide quitarle la coordinación, apelará ante la 
Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. En entrevista, Barbosa Huerta recriminó 
que la corriente Nueva Izquierda, “los Chuchos”, está presionado a Barrales para pedir su salida, pero cuestionó 
que son ellos los que quieren aliarse con el Partido Acción Nacional (PAN) en la elección presidencial.  
El senador afirmó que “en este momento es el político tabasqueño el único que puede impedir que se siga 
gobernando desde el PRI y desde el PAN, y por eso estoy con López Obrador”. Dijo que el lunes, minutos después 
de haber anunciado su respaldo a López Obrador, se reunió con Andrés Manuel López Beltrán, hijo y operador 
político del ex jefe de gobierno capitalino. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 10, ALBERTO MORALES Y 
JUAN ARVIZU; EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1 Y 4-5, LETICIA ROBLES DE LA ROSA) 
 
TRIBUNALES DEFINIRÁN FUTURO DE VÁZQUEZ MOTA 
 
Acción Nacional está en espera de que tribunales electorales determinen si Ulises Ramírez Núñez acreditó que se 
vulneraron sus derechos político-electorales con la decisión de optar por la designación y no por elección de 
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militantes de la candidata panista al gobierno del Estado de México, informó Víctor Hugo Sondón Saavedra, 
presidente del Partido Acción Nacional (PAN) estatal. Al reconocer que de los ocho aspirantes a la candidatura del 
PAN para el gobierno del Estado de México, no todos se sumaron en torno al proceso de designación de Josefina 
Vázquez Mota, que habrá de formalizarse en los próximos días, Sondón Saavedra afirmó que la “unidad no es 
unanimidad”. “Ninguna democracia en el mundo suma el 100 por ciento. Las democracias se construyen con 
mayorías no con unanimidades”, apuntó Sondón Saavedra, quien acudió al primer informe de la presidenta del DIF 
de Naucalpan, Liliana Carbajal de Olvera. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 5, REBECA JIMÉNEZ) 
 
EDIL DE CUAUHTÉMOC INTERPONE CONTROVERSIA ANTE SCJN 
 
El alcalde de Cuauhtémoc, Colima, Rafael Mendoza Godínez, interpuso una controversia constitucional ante la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, además de una suspensión ante el Supremo Tribunal de Justicia del Estado 
(STJE), tras haber sido destituido el sábado por el Congreso local por su participación en las elecciones estatales 
del 2016 a favor del senador panista y entonces candidato a gobernador Jorge Luis Preciado. En entrevista, el 
munícipe explicó que el fallo del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación fue darle una sanción 
administrativa, pero le hicieron un juicio político, además de que no se cumplió el plazo de tres meses para 
aplicarla, pues fue dictada en febrero del año pasado. Mendoza Godínez sigue despachando en la presidencia 
municipal de Cuauhtémoc bajo el argumento que lo aprobado por el legislativo fue una propuesta de sanción que 
debe ser ratificada por el STJE, a donde acudirá próximamente. (EL SOL DE MÉXICO, REPÚBLICA, P. 6, MARTHA DE 
LA TORRE) 
 
ENTIDADES FEDERATIVAS 
 
CIUDAD DE MÉXICO 
 
COMISIONADOS DE INFODF NO PAGAN NI LA GASOLINA 
 
Los comisionados del Instituto de Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales de la Ciudad 
de México (InfoDF) tienen asignados automóviles modelos 2012, 2015 y 2016, vales de gasolina, iPhone 6 y 
algunos hasta computadoras Apple; adicional, en 2016 tuvieron un aguinaldo de 199 mil 850 pesos cada uno. 
Por segundo día como nota de ocho columnas del diario El Universal, se menciona que además de tener un sueldo 
mensual bruto y neto más alto que el que percibe el jefe de Gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera, los 
comisionados cuentan con prestaciones ordinarias y extraordinarias con cargo al erario (fondo de separación 
individualizada, vales de gasolina y telefonía celular). Como parte de las prestaciones ordinarias, su aguinaldo se 
tasa en 40 días del salario bruto y cuentan con seguro de vida, seguro de gastos médicos, prima quinquenal 
calculada de tres a ocho salarios mínimos, prima vacacional, ISSSTE, SAR y Fovissste. Cada uno de los cinco 
comisionados del órgano autónomo mensualmente recibe mil 200 pesos para combustible y tienen vehículos 
asignados: dos Honda Civic modelo 2012 y dos Sentra Advance CVT, 2015, y uno más de la misma marca, pero 
modelo 2016. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y METRÓPOLI, P. 1, JOHANA ROBLES) 
 
MUCHOS SUPERAN MI SALARIO: MANCERA; ALDF REVISARÁ LEY PARA EVITAR SUPERSALARIOS 
 
Sin precisar cargos o funciones, el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, expuso que los comisionados 
ciudadanos del Instituto de Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales de la Ciudad de 
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México (InfoDF) no son los únicos que tienen un sueldo superior al suyo. Mientras que el jefe de Gobierno gana 73 
mil 430 pesos netos cada mes. Cuestionado sobre los ingresos de los integrantes del InfoDF, Mancera se limitó a 
responder: “Hay muchos, hay muchos que están por encima del sueldo del jefe de Gobierno”. En tanto, diputados 
del PAN, Morena, PRD y PRI en la Asamblea Legislativa afirmaron que es excesivo el salario de 102 mil pesos netos 
mensuales de los comisionados del InfoDF y que será mediante las leyes secundarias de la Constitución política 
local como estas remuneraciones se ajusten por debajo del sueldo del jefe de Gobierno. (EL UNIVERSAL, PORTADA 
Y METRÓPOLI, P. 1 Y 2, GERARDO SUÁREZ) 
 
ALISTAN VOTO DE LOS CAPITALINOS EN EL EXTRANJERO 
 
En medio de la polémica generada por el plan migratorio del gobierno de Estados Unidos, el Instituto Electoral del 
Distrito Federal (IEDF) prepara el terreno para facilitar el voto de los capitalinos en el extranjero, rumbo a la 
elección del jefe de gobierno. En sesión extraordinaria, el Consejo General del IEDF aprobó el acuerdo por el que se 
crea el Comité encargado de coordinar las actividades tendientes a recabar el voto de los capitalinos en el 
extranjero durante el 2018. Por separado, el titular del IEDF, Mario Velázquez, rindió protesta como nuevo 
presidente de la Asociación de Institutos Electorales de las Entidades Federativas. Durante los próximos dos años, 
Velázquez tendrá la facultad de encabezar los congresos nacionales y regionales. (REFORMA, CIUDAD, P. 5, DALILA 
SARABIA) 
 
PERFILAN CAMPAÑAS CON MIRAS A 2018 
 
A un año y medio de que se realicen las elecciones en la Ciudad de México, donde ni siquiera hay una ley electoral 
respectiva, algunos partidos y personajes ya están haciendo campaña. Entre ellos, el PAN que presentó a la 
agrupación que elaborará la plataforma hacia las elecciones de 2018, con militantes del Consejo regional y ex 
constituyentes como Carlos Gelista y Mariana Gómez del Campo, y los senadores Ernesto Cordero y Gabriela 
Cuevas. En tanto, se informó que como parte de la depuración del padrón albiazul en la capital, los militantes se 
registrarán con identificación oficial, huella digital y se les tomará una fotografía. (REFORMA, CIUDAD, P. 5, 
SAMUEL ADAM) 
 
NUEVO LEÓN 

 
NEGOCIAN CANDIDATURA DEL “BRONCO” 
 
El secretario de Gobierno de Nuevo León, Manuel González, sostuvo que la posible candidatura presidencial del 
gobernador Jaime Rodríguez, “el Bronco” es parte de una negociación del estado con la Federación. 
Cuestionado sobre un discurso del viernes, cuando dijo que la entidad estaría ante una de las negociaciones más 
importantes en su historia, sin aludir al "Bronco", el funcionario admitió que se refería a una postulación del 
mandatario. (REFORMA, NACIONAL, P. 1, DANIEL REYES) 
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QUINTANA ROO 
 

ORDENAN APREHENSIÓN DE 424 “TURISTAS” ELECTORALES  
 
La Procuraduría General de la República (PGR) logró que jueces federales giraran órdenes de aprehensión contra 
424 personas involucradas en el delito de turismo electoral en los comicios de 2013 en Quintana Roo, informó el 
senador panista Daniel Ávila Ruiz. El legislador blanquiazul fue uno de los principales impulsores de esta denuncia 
ante la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales, el Instituto Nacional Electoral y la PGR. 
(EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 24, YAZMÍN RODRÍGUEZ) 
 
VERACRUZ 

 
DOCUMENTAN “TERROR” EN VERACRUZ 
 
Corrupción, saqueos, violencia, impunidad, colusión entre gobierno y el crimen organizado, falta de controles 
federales y obstrucción de la justicia formaron parte de un régimen de terror encabezado por el PRI en Veracruz 
durante los últimos 12 años. Así lo advirtió en un informe la organización internacional Crisis Group. 
De acuerdo con el reporte, durante las administraciones de Fidel Herrera y Javier Duarte, Veracruz encarnó la 
combinación de una transición democrática defectuosa y el creciente poder del crimen organizado. 
Por otra parte, el ex gobernador de la entidad, Javier Duarte, fue propuesto para obtener el Récord Guinness al 
político más corrupto del mundo, un título que disputará con mandatarios africanos. (REFORMA, NACIONAL, P. 2, 
CLAUDIA GUERRERO) 
 
RELEVANTE 
 
CUIDAR LOGROS DEL PAÍS O SERÁN EFÍMEROS: PEÑA NIETO 
 
El presidente Enrique Peña Nieto afirmó que nuestro país tiene logros de los mexicanos y que éstos deben ser 
cuidados, pues pueden ser un escenario efímero si no se resguardan y no son velados. Al participar en la LXXIII 
Asamblea Anual de la Cámara de la Industria de la Transformación de Nuevo León, enfatizó que la historia de otras 
naciones debe ser lección y servir de referente para atender lo que quieren los mexicanos para su nación.  
En el Parque Fundidora, el presidente reforzó: “Si no apreciamos los avances que hemos tenido, difícilmente 
podemos estar en aptitud de seguir construyendo esa gran nación que entre todos nos hemos propuesto llevar a 
cabo”. Asimismo, subrayó que sobre el Tratado de Libre Comercio de América del Norte habrá una revisión y 
negociación integral de los aspectos que involucran la relación con los países de Norteamérica —particularmente 
con Estados Unidos— en lo comercial, migratorio y en la seguridad para la región. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y 
NACIÓN, P. 1 Y 4, FRANCISCO RESÉNDIZ) 
 
ANALIZAREMOS LA REMOCIÓN DE BARBOSA: BARRALES; NO SE VA DEL SENADO POR LAS PREBENDAS: 
ZAMBRANO 
 
La presidenta nacional del PRD, Alejandra Barrales, afirmó que Miguel Barbosa, coordinador de los senadores del 
sol azteca, “dejó de representar la voz e interés del partido” al mostrar su apoyo directo a Andrés Manuel López 
Obrador rumbo a 2018. En entrevista, no descartó iniciar un proceso en la Comisión Nacional Jurisdiccional del 
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PRD. “Tenemos una solicitud [de remoción], ya hay varias de compañeros senadores que nos piden atender el 
tema. Vamos a reunirnos a la brevedad esta semana, es probable que hoy [ayer] o mañana [hoy] ya estemos 
haciéndolo”. Detalló que la mayoría de los senadores que sí son perredistas reclaman que haya actuaciones 
acordes a la plataforma y agenda del partido, por lo tanto, que se analice el caso de Barbosa. El ex líder nacional del 
PRD, Jesús Zambrano, arremetió contra su correligionario Barbosa y dijo que si tiene un poco de congruencia 
debería renunciar a la coordinación de los senadores del sol azteca y así dejar de disfrutar de los privilegios que le 
da este cargo. Además, lo calificó de oportunista, mentiroso y olvidadizo. En tanto, el jefe de Gobierno de la Ciudad 
de México, Miguel Ángel Mancera, sentenció que su proyecto “es ciudadano […] quien no quiera estar en un 
proyecto ciudadano no puede estar a fuerza”. Ante el anuncio hecho por Barbosa de apoyar la candidatura de 
Andrés Manuel López Obrador hacia 2018, Mancera dijo que no puede asumirse como el candidato del PRD. Las 
declaraciones de Barbosa ocasionaron un choque de opiniones entre las diversas corrientes y líderes del partido. 
La corriente que se mostró a favor de remover al senador Barbosa fue Nueva Izquierda. Aunque no pidió la 
remoción de Barbosa, la corriente Iniciativa Galileos criticó que el senador cambie de opinión drásticamente en 
cuanto a su apoyo a políticos rumbo a 2018. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 10 Y 11, MISAEL ZAVALA, HORACIO 
JIMÉNEZ, ALBERTO MORALES, SUZZETE ALCÁNTARA, PHENÉLOPE ALDAZ Y GERARDO SUÁREZ) 
 
MÉXICO RECURRIRÁ A LA ONU PARA DEFENDER A LOS MIGRANTES: VIDEGARAY CASO 
 
El gobierno federal ya inició pláticas con la Oficina del Alto Comisionado de la Organización de las Naciones Unidas 
para Derechos Humanos, entre otras acciones para defender a los mexicanos residentes en Estados Unidos, reveló 
el titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso. No habremos de titubear ni dudar para 
acudir a los organismos internacionales y a la propia justicia estadunidense si se violentan los derechos civiles y de 
debido proceso de los migrantes, recalcó al comparecer ante el Pleno del Senado, donde escuchó críticas y 
cuestionamientos de legisladores de oposición que insistieron en que no ha sido firme ni contundente la respuesta 
de la administración de Enrique Peña Nieto ante las agresiones de Donald Trump. “Que no se confundan las buenas 
formas de la democracia y de la diplomacia con la falta de firmeza. Que no se confunda la prudencia con falta de 
claridad. Que no se confunda la falta de estridencia con la falta de estrategia. El presidente de México y su gobierno 
enfrentan el reto histórico con claridad de miras y con claridad de estrategia”, respondió. (LA JORNADA, PORTADA 
Y POLÍTICA, P. 1 Y 7, ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS; EL PAÍS, INTERNACIONAL, P. 1 Y 7, JAVIER 
LAFUENTE) 
 
CONAGO PIDE IR A CIDH EN DEFENSA DE PAISANOS 
 
La Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) propuso defender ante la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos las garantías migrantes mexicanos frente a la política migratoria puesta en marcha por el 
gobierno de Estados Unidos. Graco Ramírez, gobernador de Morelos y presidente de la Conago, advirtió que la 
administración de Donald Trump criminaliza a los migrantes, y que así lo hizo saber al secretario general de la 
OEA, Luis Almagro. En virtud de la defensa que propone el gobierno federal, así como las entidades a través de las 
26 casas del migrante y 50 consulados, los mandatarios viajarán en los próximos días a Los Ángeles, California, 
para respaldar a los connacionales. Además, dijo, durante la última semana de marzo, un grupo de gobernadores 
viajará a China para expandir el mercado mexicano. (REFORMA, NACIONAL, P. 8, BENITO JIMÉNEZ) 
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EN JUEGO DE DECLARACIONES, LA FEPADE SEÑALA QUE SÍ INDAGA A LÓPEZ OBRADOR 
 
La Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) sí investiga la supuesta participación del 
presidente de Morena, Andrés Manuel López Obrador, en un presunto desvío de recursos del gobierno de Veracruz 
a ese instituto político durante el mandato de Javier Duarte de Ochoa. La indagatoria se inició de oficio horas 
después de que el dirigente nacional del PRI, Enrique Ochoa Reza, exigió una investigación del caso. 
Aunque el titular de la Fepade, Santiago Nieto Castillo, afirmó el viernes a través de un comunicado de prensa que 
no indagan a López Obrador, la Fiscalía indicó: “Se investigan hechos probablemente constitutivos de delitos 
electorales, relacionados con un posible desvío de recursos públicos del anterior gobierno de Veracruz, por parte 
de exfuncionarios de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, en favor del presidente del partido político 
Morena, y el dirigente de ese instituto político es Andrés Manuel López Obrador”. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 13, 
GUSTAVO CASTILLO) 
 
NI OBAMA TIENE ESE INGRESO: LÓPEZ OBRADOR 
 
Por segundo día consecutivo, el líder de Morena, Andrés Manuel López Obrador, cuestionó el anuncio que hizo el 
expresidente Felipe Calderón, quien donará su pensión a la organización "Aquí no se raja nadie". A través de su 
cuenta de Twitter, López Obrador subió una tabla comparativa de las bolsas que recibe Calderón y las de 
exmandatarios de otras naciones. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, STAFF) 
 
CASO GORDILLO, DEL PODER JUDICIAL: NUÑO MAYER 
 
El secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño Mayer, señaló que el otorgamiento del beneficio de prisión 
domiciliaria para la expresidenta del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, Elba Esther Gordillo, es 
un asunto que corresponde únicamente al Poder Judicial de la Federación. Entrevistado al término del foro 
Diálogos por la Educación, se le preguntó si no se daría marcha atrás a la reforma educativa, a lo que contestó que 
“no, por supuesto que no. Al contrario, creo que estamos en un momento clave. Ustedes lo saben, este año va a ser 
clave para seguir consolidando la reforma educativa. Estaremos próximamente presentando el nuevo modelo 
educativo”. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 23, TERESA MORENO) 
 
EXPLICA MOTIVOS DE TÍTULO A KORENFELD 
 
El presidente de Amigos TAU México, ingeniero Jaime Murow, a través de una réplica, con respecto a la nota 
publicada en El Universal el martes 28 de febrero de 2017, hizo las siguientes precisiones: “Contrario a lo que 
fuentes anónimas afirman en la nota, la Universidad de Tel Aviv cuenta con un robusto cuerpo de investigadores 
muy activos en materia de agua, que, como es conocido, constituye una prioridad estratégica multisectorial. 
“El doctorado honoris causa que se le otorgó a David Korenfeld en mayo de 2015 fue por su liderazgo internacional 
y por sus aportaciones en materia del agua y no por haber ocupado cargos públicos en México, como lo hizo hasta 
abril de 2015. “Los contratos entre la Conagua y la Universidad de Tel Aviv datan de finales de agosto de 2015 y 
forman parte del convenio marco firmado entre la Conagua e Israel en noviembre de 2011 que establece áreas de 
cooperación y en especial la investigación, control y evaluación de los recursos hídricos”. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, 
P. 13, JAIME MUROW) 
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LANZAN OPERATIVO DE SEGURIDAD EN EL CENTRO DE VERACRUZ 
 
El titular de la Secretaría de Gobernación (Segob), Miguel Ángel Osorio Chong, puso en marcha un operativo de 
seguridad en las altas montañas del centro de Veracruz, que contempla la presencia de la Gendarmería Nacional en 
el corredor Córdoba-Orizaba. Durante un mensaje emitido luego de sostener una reunión de seguridad con el 
gobernador Miguel Ángel Yunes Linares, así como con representantes del Ejército Mexicano y la Marina, Osorio 
Chong dijo que en este encuentro se definió que la presencia de la Marina continuará en el puerto de Veracruz, y 
que elementos de la Sedena respaldarán las acciones del gobierno estatal.  Mientras tanto, el director general de 
Asociaciones Religiosas de la Segob, Arturo Manuel Díaz León, afirmó que el gobierno federal, la Iglesia católica y 
las asociaciones evangélicas trabajan para atender a los connacionales que pueden ser repatriados. 
(LA JORNADA, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 3, EIRINET GÓMEZ; REFORMA, NACIONAL, P. 7, ARCELIA MAYA) 
 
URGE NUEVA ARQUITECTURA EN PROCURACIÓN DE JUSTICIA: CERVANTES 
 
El nuevo sistema de justicia penal acusatorio enfrenta problemas que deben subsanarse, como el fortalecimiento 
de la investigación, la profesionalización y capacitación; de no ser así, podría colapsarse, advirtió el procurador 
General de la República (PGR), Raúl Cervantes. El titular de la PGR se pronunció por una nueva arquitectura para la 
procuración de justicia que garantice el acceso a todos los mexicanos. En un diagnóstico que entregó al Senado de 
la República reconoció que de no hacerlo la dependencia federal no tendrá la capacidad de soportar el nuevo 
sistema. Para ello la Universidad Nacional Autónoma de México y el Centro de Investigación y Docencia 
Económicas harán recomendaciones. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 14, DENNIS GARCÍA Y ASTRID 
SÁNCHEZ) 
 
APOYAN A DREAMERS; AVALAN REVALIDACIÓN 
 
El Pleno del Senado de la República aprobó la reforma a la Ley General de Educación para garantizar la 
revalidación nacional e internacional de estudios. Con 107 votos a favor y uno en contra, se aprobó sin 
modificaciones el dictamen que presentaron las Comisiones Unidas de Educación y Estudios Legislativos, el cual 
reforma 13 artículos de dicha ley, seis de ellos propuestos de inicio y siete ajustados por los senadores. (REFORMA, 
NACIONAL, P. 8, SONIA DEL VALLE) 
 
DIPUTADOS GASTAN “BONO SECRETO” EN POSADAS, JUGUETES Y DULCES 
 
El “bono secreto” de 150 mil pesos que se autoaprobaron en diciembre pasado los diputados federales de la LXIII 
Legislatura fue recibido por 411 legisladores y solamente 88 lo rechazaron. De acuerdo con las comprobaciones 
entregadas a la Cámara baja, de cada diputado que recibió estos recursos fueron utilizados en remuneraciones 
adicionales a personal no adscrito, donaciones, posadas, juguetes, aguinaldos, cobijas, entre otros. Según las 
relaciones de cada una de las fracciones, fueron 194 los diputados del PRI que sí aceptaron el “bono secreto” y 13 
que lo rechazaron. En el PAN 102 legisladores lo aceptaron y siete declinaron su depósito. Además, 56 del PRD lo 
aceptaron y sólo cinco declinaron su otorgamiento. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, HORACIO JIMÉNEZ Y SUZZETE 
ALCÁNTARA) 
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GÉNEROS DE OPINIÓN 
 

EL CABALLITO/ JOSEFINA Y MARGARITA, JUNTAS PERO NO REVUELTAS 
 
Dos notables mujeres panistas estuvieron en Naucalpan en el informe de la presidenta del DIF municipal, Liliana 
Carbajal, se trata de Margarita Zavala, aspirante a la candidatura presidencial, y Josefina Vázquez Mota, la virtual 
abanderada al gobierno del Estado de México. Ambas mujeres sonreían, saludaban y hasta posaban juntas para la 
foto, pero lo que más llamó la atención a los asistentes es que esquivaban sus miradas e interactuaban muy poco. 
Será que aún le pega a doña Josefina que los calderonistas no le hayan apoyado del todo en la pasada elección 
presidencial, o que a doña Margarita incomoda el que su actual contrincante, Ricardo Anaya, fuera el principal 
promotor de Vázquez Mota. Otro dato que llamó la atención es que en el evento tampoco estuvo el diputado 
federal Ulises Ramírez, quien impugnó el proceso interno de selección del candidato a la gubernatura estatal. Al 
parecer la unidad en el PAN pasa por una prueba. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 2, REDACCIÓN) 
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